

國第二回 參議院鉱工業委員會會議錄第四號

昭和二十三年六月一日(水曜日)

## 配炭公團法の一部改正に関する請願 (第三回)

## 委員の異動

內閣送付

長において選定した。

第一回

○理事の補欠指名  
○小委員長の報告

河野の文庫

○産業車りよう課設置に関する請願

と、委員長は田中利勝君を理

西寧鐵路工程局第六十七號

をお願いいたしたいのであり

## ○輕金属地金價格差補給金に関する論

に上りきして、童工業小委

○軽金属地金價格調整補給金に関する  
陳情(第二百八十九号)

ありますて、これは官能機械

○カーバイドの生産興興に関する請

まして、この趣旨といたしま

超重点的産業に指定されて

○非金屬地金價格若每噸金價開六

第三十一回  
鉄工業委員会会議録第四号  
昭和二十三年六月一日

と共に、鐵鋼部門を機械局に移管しておるのであります。鐵鋼行政の強力化の立場からいたしまして、速かに鐵鋼局を復活設置して貰いたいという趣旨の請願であります。そこで小委員会におきましては、審査の結果、現下の鐵鋼事情からいたしまして、鋼材の輸入はここ当分の見込みがないのでありますまして、鐵鉱石、原燃料等の一部原材の輸入を仰いで、これらを中心といたしまして國內自給体制を確立する以外に方法はないのであります。また、昭和二十三年度におきましては、普通鋼鋼材百二十万トンを生産目標として、鋭意増産計画の達成に努めつつあるのですが、これに伴いまして行政廳の担当業務が質的、量的に頗る重荷され参つたのでありますて、現在商工省といたしましては、すでに鐵鋼課を拡充昇格して鐵鋼局を設置すべくすでにその方針を決定いたしております。即ち現実の動きは、この請願の趣旨に副うて進みつつあるのでありますので、小委員会といたしましては本件を探討いたしまして、速かにこれが実現を図るべしとの結論に到達したのであります。

車輛に関する生産の要素を確保する行政力を強化して貰いたいと、そういう趣旨でありますて、小委員会におきましては、審査の結果、先づ第一番に、政府機械局の中に自動車部といふものを設けまして、この自動車部の下に自動車課と車輛課、この二つを置きました。この車輛課の中に產業車輛と自轉車と内燃機、こういうものと共に車輛課の所管といたす方針であるということです。かような体制が整備いたしましたれば、本請願の趣旨も或る程度まで寄せられるわけでありますので、小委員会といたしましては、本件を同様に採択することに決定いたしたのであります。

それから次に六十七号の請願は、八幡製鐵所薄板工場設備を室蘭市の輪軸製鐵所に移転することに関する請願でありますて、その趣旨といたしましては、終戦と共に中止になつております。八幡製鐵所の薄板工場設備を、輪軸工場に移設して貰いたい、こういう趣旨でありますて、これも審査の結果といたしまして、諸願者は、八幡製鐵所の薄板工場設備が金石製鐵所に全部移設せられるということを認めまして、本請願になつたのでありますて、日本製鐵におきましては、輪西、釜石兩工場に八幡工場の設備を移転する方針で関係方面ともすでに了解がされておりますて、すでに、具体的に計画が現在進められておるのでありますて、今日

になりましては請願の目的はすでに達せられたと見られるのでありますから、小委員会におきましても、この點形式的にもこれを採択することにいたしました。

それから請願第百八十六号は、代用燃料装置に関する請願であります。その趣旨は、動力用の代用燃料装置の増産に要するところの資材の割当を増加して貰いたい、こういう趣旨であります。これを審査いたしました結果、電力制限の現状から、動力用の代用燃料装置の拡充は勿論必要であります。それは飽くまでも総合的燃料対策の一環として設定されなくちやならんのであります。小委員会といたしましては、かような前提の下におきまして、本件を探査いたしまして、政府に請願の趣旨を叶えて、やつて貰いたい、こういうことで探査いたしました。

次は非鉄金属地金價格差補給金に関する請願並びに陳情であります。これは請願者が軽金属ロール会の理事長、その他から請願が沢山出でております。同じような目的の請願であります。軽金属製錬会常任委員、それから軽金属協会々長、こういうような人々を以て別々の角度から同じような趣旨の請願が出ております。その総合いたしましてた趣旨といいたしまして、基礎物資の價格改訂に伴いまして、軽金属價格の大幅な引上げが予想せられておる。而も從來実施して参りました軽金属地金の生産者價格と販賣者價格との價格差補給金制度といふものは、いわゆる廢機関

[407]

体、屑の地金であります磨機体の処理によりまする再生塊と、それから新地金の價格とのブール計算によりまして、最近まで実施せられて來たのであります。ですが、最近におきましては、この実施して参りました價格のブール制の財源ところの影響が非常に大きくなつた、つまり價格差補給金というものが計上されなくなりましたので、生産者の價格とそれから販賣者の價格とが同じようになりますので、二次製品に及ぼす影響が頗る大きくなつて参ります。そこで、業者の困窮は勿論、國民の生活にも少なからざる脅威となると考えられます。従いまして從来通りの地金の價格調整のために、やはり補給金制度を何らかの方策で措置をとつて貰いたい、こういうような趣旨であります。そこで審査の結果、実情は正に請願の通りでありますので、よつて小委員会といいたしましては、現在問題となつておまして、政府の善処方を求ることに決定したのであります。ただ見通しといたしましては、現在問題となつておりまする昭和二十二年度の予算の中の價格補給金の中には、輕金属地金の調整補給金といふものは表面上含まれてない。ただこの間商工省と物價廳との間の了解事項につきまして、物價廳の特殊な操作によりまして、少額の補給金を抽出しようということになつておるのであります。小委員会といいたしましては、國民生活の問題その他のいろいろな影響を考えまして、この際請願の趣旨になるように政府に送付してやるという意味で採択いたしたのであります。

○委員長(稻垣平太郎君) 只今重工業小委員会の審査の模様を御報告申上げます。  
小委員長から御報告があつたのでありまするが、請願二百二十一号鉄鋼局設置促進に関する請願、それから三百五十六号、産業車輛設置に関する請願、六十七号八幡製鐵所薄板工場設備を宝蘭市輪西製鐵所に移轉することに関する請願、百八十六号農村企業工場原動力用石油代用燃料装置の設置に関する請願、最後に請願第五百二十一号と五百八十号、陳情二百八十九号の鉱金屋地金價格差補給金に関する請願、以上につき重工業小委員会の御決定は、これを採択して政府に向付すべきものと  
いうよう前に決定をいたされたようでもあります。が、これに対しまして皆様方の御意見を承りたいと存じます。  
若し皆様方に御異議がございませんければ、重工業小委員会の決定通りこれを採択することにいたしたいと思ひます。御異議ございませんか。  
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(稻垣平太郎君) では御異議ないものと認めまして、これを採択することにいたします。  
次に化学工業小委員会の結果を小委員長から御報告願います。  
○中川以夏君 それでは請願第二百五十七号ガラス代用品ラッキーの資材販路打開に関する請願、これは請願者は静岡県の東亜防水布漿株式会社山口賢一氏、紹介委員は油井賢太郎君であります。小委員会におきましては、この請願の趣旨は、現下の食糧問題と

並行いたしまして、國民生活安定上の重要な問題の一環いたしまして、ガラスの生産が、資材、資金の不足から、到底規需要を充足するに至つていなし、ため、ガラス代用品いたしまして、ラッキーが登場したのであつて、その能力については業界、官界においてすら認められて需要も漸次増大しつゝある現状でありまするが、資材の不足のために、生産が意のごとく進まない現状にござりまするから、強力なる関官廳の御支援によつて資材を確保されたいという趣意でございます。これに対しまして、関係官廳側の説明を先求めましたところ、ガラスの生産は、昨年より本年は飛躍的に増加しまして、ほぼ予定の計画に達しまして、住宅用のガラスについては、需と適合する見込に相成つておる次第ありますて、且つラッキーの製造の原料であるところの醋酸繊維素、ビニル樹脂、アセトンなどは、他の重要用途と競合いたしておりまして、も過生産の過程におるとのことござりますので、小委員会いたしましては、これ等を斟酌いたしまして、重審議の結果、一應本件は不採択と定いたしました次第でございます。しながら右の諸原料が今尙從來の軍放出物資として各地に散在をしておるよう、政府の善処を要望しておた次第でございます。以上が請願第一百五十七号の審議の結果でござい

底のモリに請願第四百三十五号からハイドの生産振興に関する請願でござります。これは請願者は東京都、北海電化工業株式会社取締役飯田弘外九名でござります。紹介議員は入交太藏君でございます。この審議に当りましては、政府当局より駒井商工政務次官並びに商工省化學肥料部長の出席を求めた次第でございます。本請願は、カーバイド工業が、石灰窒素の原料製造、或いは合成化學工業の母体でありますことは、すでに常識でござりますけれども、いわゆる市販用のカーバイドいたしまして、即ち熔接、切断、灯火用等といたしまして、需要の價値は殆んど世間に知られていないような現状でございまして、而もこれの需要は、今 日産業ますます増大しつつあります。然るに生産の面におきましては、石灰窒素向又は合成化學用、市販用を問わず、原材料の不足、金銭難電力の不足等の悪條件によりまして著しく生産減と相成っておりますから、カーバイド工業に對しまして資材、動力、資金又は債務の改訂等、万端の施策に遺憾なきを期して、これが増産に対し一段と強力なる施策を立てたいという趣旨でござります。これに対しまして関係官廳といふたしましては、特に市販用のカーバイドに対しましては増産対策協議会を設置いたしまして、生産の隘路打開に十分なる処置を講じまして、その具体対策も決定しておるとの御答弁があつたのであります。ただ政府の示しました計画によりますると、昭和二十三年一度計画は八万七千トンに一應予定をさしておるのでありまするが、これに対しまして本請願の要望は、最低十万トナ

は是非一つ生産をして貰いたいということでありまして、この点紹介議員とされましても八万七千トンではまだ非常に足りないという要望であつたのであります。小委員会いたしましては、請願者の希望いたしますところの生産数量とは若干の食い違いがありますが、政府が本年大体計画をしておりますところの八万七千トンと申しますのは、昨年度に比べますると、約四割八分の増加になつております次第であります。數量的問題は一應この点除外するといたしまして、政府の増産意図は諒とされるのであります。併しながらこれが生産に対する一層の増産は当然しなければならん次第でございまして、本請願の趣旨に対しましては何ら異論はない次第でございます。本請願は採択をいたすことにして、市販力バイドの増産対策協議会を一日も早く結成をいたしまして、豊水期に当面いたしまする現下の増産に一段と努力を拂われたい旨を特に強調いたしておいた次第でございます。以上を以て御報告を終ります。





で、政府の御説明を伺いました次第で

で届出公報の日から起算されることに  
なるわけでございます。秘約特許制度

ではございませんが、抗告審判において

した次第でございます。東京高等裁判

のうちに改正する「帝國內」を「國內」

に、「勅令」を「政令」に、「特許局」を「特許廳」に、というようになつておるのであります。今度「局」が「廳」になると、いう形になるのでござりますか、その点についての御説明がなかつたようですが御説明願います。

○政府委員(久保敬二郎君) お配りいたしました印刷物の中では大分間違つたが、誤植がございますので、実は特許局と特許廳の問題につきましては、今度一般に外局には廳といふ名前を附けるということになるという次第でございまして、そこでこのときにはすでに特許廳に或いはなるのではないかといふような考へで、原案には特許廳といふことにしてあつたのでございませども、いろいろ外との関係もございまして、その点見通しもつきません今まで、やはり原案通り特許局とした方がよいというようなことで、あれを削つたのでござります。それが間違いまして、原案には消してございませんので、この中の誤植になりました点だけを、ちよつと御説明いたしまして、御訂正を願いたいと思ひます。

○委員長(猪垣平太郎君) 皆さん法案をお持ちでございましょうか……。それでは本日は時間も正午近くになりますから、この辺で閉会いたしましたが、尙ほこの機会に御報告を申上げて置きます。先程鉱工業委員会の金業小委員長の互選をお願ひいた

して置いたのでござりまするが、同委員会で互選の結果、入交太藏君が小委員長に當選に相成りました。このことを御報告申上げて置きます。それでは本日の委員会はこれで閉会いたします。明後日の午前十時から委員会を開きたいと思います。

午前十一時五十分散会 出席者は左の通り。

委員長 猪垣平太郎君

理事 小林 英三君

川上 嘉市君

中川 以良君

原 虎一君

堀 重雄君

原 村尾 荒井 八郎君

池田 七郎 兵衛君

入交 太藏君

林屋 龍次郎君

鎌田 逸朗君

佐伯 邦四郎君

宿谷 栄一君

田村 文吉君

専門調査員

商工政務次官 駒井 麻平君

特許標準局長官 久保敬二郎君

三好 孝君

山本 友太郎君

紹介議員 入交太藏君

カーバイドの生産振興に関する請願

請願者 東京都文京区本郷元町二ノ三七 北海電化工業株式会社取締役飯田弘外九名

右する重要な化學製品であり、これの生産動向のいかんは現在進行中の産業五箇年計画の成否を左右するものであるから、カーバイドの主要資材、電力、金融等請願書記載事項の実現を計り、カーバイド生産振興を講ぜられたいとの請願。

四月七日本委員会に左の事件を付託された。

一、配炭公團法の一部改正に関する請願(第三百六十三号)

四月十六日本委員会に左の事件を付託された。

第三百六十三号 昭和二十三年三月二十四日受理 配炭公團法の一部改正に関する請願

請願者 東京都中央区銀座八／＼三菱銀行ビル全國石炭俱樂部連合会内 山本精一外八名

紹介議員 堀末治君外三名

配炭公團が設立せられ、石炭の配給は官業一本の運営に入つてゐるが、その末端配給は民業が最も効果的であるから、配炭公團法成立当時の附帯決議の精神を生かして、同法第十五條末尾に「前一号に掲げる物質に対する販賣業の指定」を附加せられたいとの請願。

四月十日本委員会に左の事件を付託された。

一、カーバイドの生産振興に関する請願(第四百三十五号)

第四百三十五号 昭和二十三年四月二日受理

カーバイドの生産振興に関する請願

請願者 東京都文京区本郷元町二ノ三七 北海電化工業株式会社取締役飯田弘外九名

右する重要な化學製品であり、これの生産動向のいかんは現在進行中の産業五箇年計画の成否を左右するものであるから、カーバイドの主要資材、電力、金融等請願書記載事項の実現を計り、カーバイド生産振興を講ぜられたいとの請願。

四月二十四日本委員会に左の事件を付託された。

一、布はく製品の生産計画に関する陳情

陳情(第二百四十四号)

一、國立東北亞炭開発指導所設置に関する陳情(第二百五十九号)

第一百四十四号 昭和二十三年四月十三日受理

布はく製品の生産計画に関する陳情

名古屋市東区葵町三四 麻平布帛生產組合理事長 林小之助外三百九十八名

この陳情の趣旨は、第二百二十一号と同じである。

四月八日本委員会に左の事件を付託された。

一、軽金属地金價格調整補給金に関する陳情(第二百八十九号)

四月十九号 昭和二十三年四月六日受理 布はく製品の生産計画に関する陳情

井明

國民經濟及び民生安定上衣料品の生産並びに配給は、極めて重要な施策であつて、二次の布はく綿製品は、この重要な役割を課せられているにもかかわらず生産割当量は少量で、業者の経営面を無視したものであるから下着、シャツ、布はく製品の生産量を増加する等陳情書記載の諸点について二十三年度間衣料品生産配給計画を決定されたいとの陳情。

四月二十四日本委員会に左の事件を付託された。

一、布はく製品の生産計画に関する陳情

陳情(第二百四十四号)

一、國立東北亞炭開発指導所設置に関する陳情(第二百五十九号)

第一百四十四号 昭和二十三年四月二十一日受理

布はく製品の生産計画に関する陳情

名古屋市東区葵町三四 麻平布帛生產組合理事長 林小之助外五百九十八名

この陳情の趣旨は、第二百二十一号と同じである。

四月八日本委員会に左の事件を付託された。

一、軽金属地金價格差補給金に関する請願(第五百二十一号)

第五百二十一号 昭和二十三年四月二十七日受理

軽金属地金價格差補給金に関する請願

請願者 東京都中央区築地三ノ一〇 軽金属ロール会内

宮城縣は亞炭の埋蔵量、か動鉱山数及び品質、出炭量ともに全國において極めて優秀なことは周知の事実であるから、國立の亞炭開發指導所を是非とも設置されたいとの陳情。

五月一日日本委員会に左の事件を付託された。

一、軽金属地金價格調整補給金に関する陳情(第二百八十九号)

井明

東京都中央区日本橋大傳馬町三ノ一〇 日本布帛工業会理長 河内

第一、軽金属地金價格調整補給金に関する陳情(第二百八十九号)

二十日受理

東京都中央区日本橋通二ノ五高島屋軽金属協会内 安田幾久男

第一、軽金属地金價格調整補給金に関する陳情(第二百八十九号)

二十二日受理

東京都中央区日本橋通二ノ五高島屋軽金属協会内 安田幾久男

最近まで実施してきた地金價格操作のアル計算は、新地金生產增加に伴つて財源難をきたしたことを利用停止するとの由であるが、これを実施すると軽金属業界に致命的損傷を與えることになるから地金價格調整補給金制を実施せられたいとの陳情。

五月八日本委員会に左の事件を付託された。

一、軽金属地金價格差補給金に関する請願(第五百二十一号)

第五百二十一号 昭和二十三年四月二十七日受理

軽金属地金價格差補給金に関する請願

請願者 東京都中央区築地三ノ一〇 軽金属ロール会内

(409)

紹介議員 藤井丙午君

最近まで実施してきた軽金属地金の價格操作は、財源枯渇のために、補給金操作を停止して、生産者價格をそのまま販賣價格とする由であるが、これを実施すると軽金属業界は勿論、國民生活に及ぼす影響は甚大であるから地金價格調整補給金制を実施せられたいとの請願。

五百八十九号 昭和二十三年四月三日受理

軽金属地金價格差補給金に関する請願

五百八十九号 昭和二十三年四月三日受理

軽金属地金價格差補給金に関する請願

五百九十一号 昭和二十三年四月三日受理

軽金属地金價格差補給金に関する請願

一、非鉄金属地金價格差補給金に関する請願(第六百四十五号)

一、軽金属地金價格差補給金に関する請願(第六百八十三号)

一、軽金属地金價格差補給金に関する請願(第六百四十五号)

一、軽金属地金價格差補給金に関する請願(第六百八十三号)

興再建は不可能となるから撤去対象から除外されたいとの陳情。

五月二十七日本委員会に左の事件を付託された。

「審決確定シ又ハ判決アリタル」を「審決確定シタル」に改める。

第六十一条削除

第一百五十五条削除

第一百八條第一項中「第六項」を削る。

第一百五十五条削除



第十八條第二号中「五百円」を

「千円」に改める。

第二十二條中「五百円」を「三千

円」に改める。

第三十二條ノ四中「千円」を「一

万円」に改める。

附 則

この法律は、公布の日から、これ

を施行する。